
 1 

元朗區議會社會福利及勞工委員會  

2024 年第一次會議記錄  

 

日  期：  2024 年 2 月 26 日（星期一）  

 

時  間：  下午 2 時 30 分至下午 3 時 25 分  

 

地  點：  元朗橋樂坊 2 號元朗政府合署 13 樓元朗區議會會議廳  

 

出 席 者      

主  席  ︰  莊健成議員，MH， JP   

副 主 席  ︰  司徒駿軒議員    

委   員  ︰  王曉山議員    

  何曉雯議員    

  李靜儀議員    

  林慧明議員    

  姚國威議員，MH    

  徐偉凱議員    

  袁敏兒議員，MH    

  馬淑燕議員    

  張偉琛議員    

  梁明堅議員    

  陳嘉輝議員    

  陳燕君議員    

  黃紹聰議員    

  黃煒鈴議員    

  黃頴灝議員    

  賴玥均議員    

  譚德開議員    

    

秘  書  ：  黎曉彤女士  元朗民政事務處行政主任（區議會） 2  

 

列 席 者   劉曉立先生  元朗民政事務處高級聯絡主任（ 4）  

  溫綺文女士  社會福利署元朗區助理福利專員 2  

  歐嘉麗女士  社會福利署社會工作主任 2（策劃及統籌）  

  雷頴雯女士  勞工處勞工事務主任（就業）（元朗）  

    

    

*     *     *     *     *  

 

 

 

會議記錄於 2024 年 4 月 29 日獲得通過，無需修訂。 
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歡迎詞   

 

 主席歡迎各位委員及部門代表出席元朗區議會社會福利及勞

工委員會（社福會） 2024 年第一次會議。  

 

委員提問：  

第一項： 賴玥均議員建議討論「建議增設支援兒童託管及青少年輔導

服務事宜」  

（社福會文件第 1／ 2024 號）     

2.  主席請委員參閱第 1 號文件，以及社會福利署（社署）的書面

回覆。  

 

 

3.  梁明堅議員申報他是元朗大會堂管理委員會有限公司的永遠

名譽會長，該機構正營辦學前兒童課餘託管中心；林慧明議員申報她是

元朗區婦女會有限公司主席，該機構亦正營辦學前兒童課餘託管中心；

以及譚德開議員申報他在元朗區以外地區從事幼兒託管相關工作。  

 

 

4.  委員就議題發表的意見及查詢摘錄如下：  

 

(1)  認為現時區內的兒童託管服務供不應求，建議當局增加兒童

託管服務名額，以釋放勞動力，加強對區內雙職家庭的支援；  

 

(2)  曾收到居民反映在育兒上遇到困難，惟未有察悉社署及區內

社福機構有提供相關的支援服務，建議社署加強宣傳服務內

容；  

 

(3)  樂見不少天水圍學校參與「在校課後託管服務計劃」，為基層

家庭提供服務。部分家長或因外出工作或受學歷所限而未能

為其子女輔導功課，容易令其子女失去學習興趣。有見及此，

委員建議署方增加「在校課後託管服務計劃」的服務名額，並

考慮開放予地區機構參與計劃；  

 

(4)  有關社署的書面回覆中所列的「課餘託管服務」及「加強課餘

託管服務」使用率皆未達 100%，委員查詢兩項服務是否仍有

剩餘名額；  

 

(5)  部分雙職家庭的子女或由其祖父母幫忙照顧，查詢署方會否

為父母及祖父母們提供與育兒相關的培訓。另外，委員查詢元

朗鄉郊地區的託管服務，特別是功課輔導班；  
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(6)  查詢「課餘託管服務」的報名渠道；  

 

(7)  隨著區內多個過渡性房屋及簡約公屋項目落成，區內居民對

兒童託管服務的需求亦會增加，建議署方在編配服務名額時

充分考慮上述項目下增加的兒童人口；  

 

(8)  就青少年輕生問題，查詢社署於元朗區實施的措施，及建議透

過活動形式，提供適切服務予有需要的青少年，鼓勵他們建立

正向思維及積極表達想法，改善青少年的心理質素；  

 

(9)  就 2024-25 年度財政預算案建議撥款支援家庭教育，查詢有

關撥款將如何在地區使用；  

 

(10)  留意到區內部分青少年成績不俗，惟在區內未能覓得合適工

作職位。委員建議勞工處為青少年提供就業支援，協助他們在

外區求職，以發揮所長；  

 

(11)  青少年教育及精神健康非常值得關注。除現時推行的「一校一

社工」政策，建議在學校增設情緒支援服務；  

 

(12)  以往天水圍常被標籤為「悲情城市」，委員感謝社署一直為元

朗區增加社會福利設施，提升居民的滿足感及幸福感；及  

 

(13)  儘管社署及地區社福機構提供多種社會福利服務，但居民對

不同服務的範圍及細節或未盡了解，建議署方加強與區議會

合作，向區內居民宣傳現有服務。  

 

 

5.  社署溫綺文女士及歐嘉麗女士的綜合回應如下：  

 

(1)  書面回覆中列出的課餘託管名額為有參與政府收費減免計劃

的數量，包括 19 間提供課餘託管服務及 7 間提供加強課餘託

管服務的中心，並不包括沒有參與收費減免計劃的機構。另

外，使用率只反映整體使用情況，個別中心或有剩餘名額。社

署每半年會與機構進行服務情況檢討，機構可以彈性使用資

助額，應付不同時段的服務需要。署方暫時未有資料表明有有

需要學童未能使用本區的課餘託管服務，但會持續檢視如何

支援機構開展服務以應付不同地區的服務需求；  

 

(2)  為加強與新一屆元朗區議會議員的合作，讓他們更了解區內

的主要福利服務，社署元朗區福利辦事處已於日前舉辦「元朗
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區福利服務簡介會」。簡介會內容包括介紹服務轉介程序及署

方的服務範圍，涵蓋長者、青少年、復康人士及綜合社會保障

援助等資料。另外，為了促進關愛隊更有效地為居民提供服

務，署方亦已準備在本星期舉辦另一場簡介會予關愛隊成員；  

 

(3)  有關推廣兒童照顧服務的宣傳工作，除署方定期製作宣傳品

外，營辦機構亦會擺放街站、派發傳單、懸掛橫額及製作宣傳

品。服務使用者一般可以透過社署的網頁和社工及服務機構

轉介等獲得服務資訊。署方亦呼籲區議員及關愛隊隊員將服

務介紹給有需要的市民。署方會繼續加強兒童照顧服務的宣

傳；  

 

(4)  社會各界都十分關注近期青少年輕生的個案及他們的情緒及

精神狀況。事實上青少年在適應疫情後的學習生活有困難，而

學校社工及青少年工作者正透過不同方法積極協助青少年逐

步適應校園生活。另外，精神健康綜合社區中心近年的服務對

象已拓展至覆蓋中學生。元朗區兩間精神健康綜合社區中心

已與 39 所中學聯繫，以介紹中心服務、提供個案輔導和小組

及家長活動，積極向家長及學生宣揚精神健康的訊息；  

 

(5)  為回應弱勢社群青少年的服務需要及讓他們開闊眼界、加強

自信，及建立正向人生觀，第一期共創明「Teen」計劃已在 2022

年 9 月展開。計劃由政務司司長出任行動小組領導人，透過

政府、商界及居民的合作，一起扶助弱勢社群。此計劃中設有

師友配對，讓友師與學員分享人生經驗，啟發學員定下個人目

標。計劃名額由第一期 2 800 個增加至第二期的 4 000 個，涵

蓋至中四學生。第一期畢業學員成立了校友會，期望透過多元

化活動幫助青少年認識政府、商界及非政府組織提供的服務；

及  

 

(6)  有關提供服務予區內鄉郊及過渡性房屋的居民，署方在江夏

圍及同心村未正式入伙前，已與相關機構安排課餘託管服務

名額，支援居於過渡性房屋的有需要學童。有別於普通補習

班，課餘託管服務亦會指導家長作親職教育、進行戶外活動及

照顧兒童成長等等。  
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第二項： 譚德開議員建議討論「元朗區課餘托管相關支援服務及家庭

暴力個案情況」  

（社福會文件第 2／ 2024 號）  

6.  主席請委員參閱第 2 號文件，以及社署的書面回覆。  

 

 

7.  委員就議題發表的意見及查詢摘錄如下：  

 

(1)  就社署於議程第一項回應指現時的「課餘托管服務」及「加強

課餘託管服務」名額足以應付地區需要，委員轉達曾收到區內

家長表示因名額不足而未能申請「課餘托管服務」的意見；  

 

(2)  查詢參與「在校課後託管服務計劃」的 9 所學校名單，並表

示計劃全港有 50 所學校參與，當中有 9 所為元朗區的學校，

參與率相當高；  

 

(3)  認為「課餘託管服務」及「加強課餘託管服務」使用率未達

100%或因大部分幼稚園已轉為全日制而使居民對上午時段的

課餘託管服務需求減少所致。然而，下午時段卻存在服務供不

應求的情況；  

 

(4)  隨社署在小學推行「在校課後託管服務計劃」，部分有需要學

童在課後留校接受託管。由於服務與其他機構重疊，而且有參

與「在校課後託管服務計劃」的學校亦未必會為其他營辦機構

宣傳有關服務，使部分機構難以招收學童；  

 

(5)  建議擴大「課餘託管服務」的範圍至鄉郊，並加強宣傳。委員

亦查詢服務名額是否按地區人口比例而定；  

 

(6)  由於幼稚園課餘托管服務的對象為三至六歲幼童，委員曾收

到有家長表示希望在子女升讀小學後繼續於區內使用課餘托

管服務，以為子女提供日常照顧及功課輔導，就此查詢社署為

此類家庭提供的服務；  

 

(7)  查詢當「在校課後託管服務計劃」額滿後，社署會否建議家長

使用由非政府機構提供的課餘托管服務，以及家長能否透過

網頁查閱相關服務資訊；  

 

(8)  「在校課後託管服務計劃」在全港設 3 000 個名額，涵蓋 50

所學校，即每所學校平均有 60 個名額及每級約 10 個名額。

基於上述數字，委員認為「在校課後託管服務計劃」很容易出



 6 

現額滿情況，特別在天水圍。委員亦指出小學生對有關服務的

需求殷切，一旦未能跟上學業進度，升中後容易衍生其他問

題，或使學童失去學習動機甚至走上歪路；  

 

(9)  元朗區的家庭暴力問題較其他區嚴重，查詢社署應對家庭暴

力個案數字上升的措施；及  

 

(10)  建議社署在進行檢討時加入服務使用者的意見及相關數據。  

 

 

8.  社署歐嘉麗女士及溫綺文女士的綜合回應如下：  

 

(1)  元朗區參與「在校課後託管服務計劃」的學校分別為獅子會何

德心小學和潮陽百欣小學（由獅子山社會服務機構有限公司

提供服務）、元朗公立中學校友會鄧英業小學、金巴崙長老會

耀道小學和東華三院李東海小學（由聖雅各福群會提供服務）、

聖公會天水圍靈愛小學和東華三院姚達之紀念小學 (元朗 )（由

香港聖公會福利協會提供服務）、中華基督教青年會小學（由

仁愛堂提供服務）及嗇色園主辦可銘學校（由博愛醫院提供服

務）；  

 

（會後補註：社署已於會後就元朗區參與「在校課後託管服務

計劃」的 9 間學校提交跟進回覆，秘書處已於 2024 年 3 月 4

日交予社福會閱悉。）  

 

(2)  三至六歲的兒童可以使用學前兒童課餘託管服務；而六至十

二歲，就讀小一至小六的學童則可以使用「課餘託管服務」及

「加強課餘託管服務」；  

 

(3)  「在校課後託管服務計劃」為新計劃，計劃下就讀有關學校的

學生可以使用此服務，其餘學校的學生則可以使用社區上的

「課餘託管服務」及「加強課餘託管服務」；  

 

(4)  現時大部份學校是全日制學校，署方會適時調整「課餘託管服

務」的名額，轉為配合全日制，以善用資源；  

 

(5)  有些課餘託管服務中心可能因地理位置特別受歡迎。署方歡

迎任何根據《税務條例》第 88 條獲豁免繳税的慈善機構及慈

善信託申請加入計劃，以自負盈虧形式營辦課餘託管服務中

心。地區福利辦事處會根據地區服務需求及機構的計劃書，向

總部作出推薦；及  
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(6)  如遇「在校課後託管服務計劃」額滿時，家長或學校可以透過

不同途徑向社署反映服務需要，署方會向其推介地區內的其

他服務中心；  

 

(7)  署方在 2023 年 6 月開始試行「在校課後託管服務計劃」，並

將於推行一年後進行檢討；及  

 

(8)  「課餘托管服務」自 2020 年 10 月起恆常化，產生額外 6 500

萬開支，希望令更多學童受惠。截至 2022 年 12 月，全港共

有 199 間課餘托管中心，較之前優化計劃期間增加 42 間。署

方會繼續推行優化措施，亦會檢討地區的資助名額及使用情

況並適時作出調整。署方會持續優化服務，亦歡迎委員就地區

的服務需要及情況與署方聯絡。  

 

 

9.  主席總結，元朗區人口眾多，特別是天水圍，委員希望社署能

加強有關兒童託管及青少年輔導服務，並適時優化服務。  

 

 

第三項： 其他事項  

10.  社署溫綺文女士表示，早前曾為元朗區議會舉辦服務簡介會，

並準備了迎新包，包括 23 張服務單位的簡介資料，涵蓋家庭服務、醫

務社工服務、經濟援助及長者服務，並夾附個案轉介表格。如委員在日

常工作上接觸到有服務需要人士，可將個案轉介至社署。  

 

 

11.  元朗民政事務處劉曉立先生補充，為關愛隊舉辦的社區服務資

訊簡介會將於 2 月 29 日關愛隊啟動禮後舉行，由社署向關愛隊介紹地

區服務。他歡迎委員出席有關活動。  

 

 

第四項： 下次會議日期  

12.  主席表示，下一次社福會會議將會於 2024 年 4 月 29 日下午 2

時 30 分於元朗區議會會議廳舉行  

 

 

13.  餘無別事，會議於下午 3 時 25 分結束。  

 

 

 

元朗區議會秘書處  

2024 年 4 月  


